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山东U18女篮主帅安广廷：

辛辛勤勤灌灌溉溉，，让让““小小花花””常常开开不不败败
本报记者 李志刚

黑马与白马

安广廷2010年左右成为山东
U18女篮主教练，当时国家体育
总局正式确定在辽宁全运会上设
立“小女篮”这个项目，各省都是
从无到有，开始组建这个年龄段
的队伍。“应该说，大家是在同一
条线上起跑的。”回忆起往事，安
广廷这么说。

同一条线起跑，但很快就有
了差别。2011年，在一次全国性
的比赛中，安广廷带的队伍，
以38分的分差输给了辽宁
女篮。安广廷说，直到2013
辽宁全运会结束之后，
自己才听朋友介绍，作
为东道主的辽宁女
篮，压根就没把山
东女篮列为竞争
对手，更别说是

重点对象了。但
最终夺得冠军的，

是“黑马”山东队。
从十二届全运会

带领女篮小年龄组成功
登顶，到2015年度率领十

三运周期小年龄组球员先
后夺得U16集训赛冠军、首

届青运会亚军和全国青年女
子邀请赛第一名，冠军教头安

广廷和他带领的队伍在圈内声名
鹊起，而今无论到哪里比赛，都会
成为大家争相研究的对象，“黑
马”已经变成了“白马”。“每个对
手跟我们打，都假想是在跟冠军
球队比赛，因此会拿出十二分的
拼劲。”安广廷说，“上届小女篮，

我们是在暗处，所以我们夺冠可
以说是一匹黑马，本届全运会我
们成为众矢之的，因此，卫冕之路
一定会非常艰难。我也跟这些孩
子说过，虽然你们到目前为止取
得了一些成绩，但与上一届冠军
大姐姐相比，无论基本功还是
场上拼劲，都有很大差距，要想
在本届全运会上取得好成绩，
不光你们，还有我们教练组，都
要 付 出 比 上 届 更 大 的 努 力 才
行。”安广廷表示，虽然困难重
重，但队伍的目标只有一个，那
就是争冠。“离十三运还有一年
多的时间，我相信我们这些孩
子都有很大的提升空间，只要
训练方法得当，思想工作和后
勤保障跟得上，我想我们还是
冠军的最有力争夺者。”

伤病与恢复

现在山东小女篮的体能教练
可是大名鼎鼎，他叫王卫星，是现
任中国国家男篮的体能教练。
安广廷介绍说，王卫星非常会
调整队员的情绪，采取“鼓励式
教学法”，“高手就是高手啊，不服
不行。”

“从上一个全运周期开始，我
们就一直按照省体育局领导的部
署，非常注意抓‘复合型教练团
队’建设，从中尝到了大甜头。”在
谈到为何邀请王卫星前来“传经”
时，安广廷这样说，“术业有专攻，
不同的教练，在不同的领域有各
自的长处，我们要做的就是把各
方力量拧成一股绳，为这个团队
服务。”

当年安广廷就是因为受伤，
影响到了整个职业生涯，现在他

十分关注队员的身体，“体能、恢
复、观察、调整，各个环节都特别
重要。”得益于山东省体育局狠抓

“复合型教练团队”建设，也得益
于安广廷本人的重视，上届全运
会上，山东“小女篮”基本没受到
太大的伤病困扰，这是她们夺冠
的重要保障。这一个全运周期，安
广廷依然特别注意“恢复性训
练”，在他看来，身体健康本身就
是战斗力的重要组成部分。

队员与教练

安广廷曾是一名优秀的职业
球员，如今又成长为出色的专业
教练，对于两者之间的不同，他有
着自己的认识，“从我个人的感觉
里，作为球员相对要简单得多，把
自己的性情、实力展现出来就得
了；但作为教练，考虑的方面明显
就要多了。”

自从成为教练，安广廷有了
更多的思考，尤其是在带女孩子
之后，“男孩子皮实，说轻说重点
都行，女孩子不一样啊，还是娇
气，这就得注意方式方法了。”尽
管已经非常注意，但也会有百
密一疏的时候，一旦觉察到女
孩子有情绪了，安广廷在训练
结束后就会解释一下、安慰几
句，“得让她们明白，教练批评，
是看到她们还有进步空间。”随
后安广廷又乐了，他说自己当年
也是这么走过来的，只是那个时
候的教练，哪还会管队员的情绪
啊，“时代不一样了，咱们都得与
时俱进嘛。我得对得起这些孩子
的家长，无论从专业的角度还是
做人、生活方面，都得让家长放
心啊！”

安广廷，前山东男篮队员，当时在场上司职控球后卫，
是上个世纪90年代中后期山东男篮的重要一员，后来却受
困于伤病，作为球员没能取得更好的成绩。“上帝为你关上
了一扇门，就同时开启了另一扇”，作为教练员，安广廷带
领U18山东女篮在2013年辽宁十二运会上夺取冠军，如今，
他又带着新一拨的小队员，瞄准了2017年天津十三运
会……

安广廷指导队员们训练。本报记者 李志刚 摄
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